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• 基金组织宣布，它不久将开始在市场上分阶段出售黄金。 
• 计划的黄金出售的一半以上已经完成，向三家中央银行出售了黄金。 
• 特别提款权市场得到加强，以便利成员国的交易。 

 
基金组织财务部主任 Andrew Tweedie 与《基金组织概览》网络版谈论基金组织的黄金出售。

他回顾了迄今为止的出售，并介绍了进一步出售黄金的计划。他还讨论了基金组织在成员国之

间交易特别提款权方面的作用。这是经编辑的采访记录。 
 
《基金组织概览》网络版：基金组织自去年宣布决定出售其持有的有限部分的黄金以来，已经

向若干中央银行进行了出售。那些“市场外”交易是如何进行的？出售了多少黄金，平均价格

是多少？ 
 
Tweedie: 迄今为止，我们进行了三次市场外出售。基金组织执董会批准黄金出售后，我们宣布

已做好准备向有兴趣购买黄金的中央银行和其他官方持有者进行市场外出售。这种出售采取

“先到先得”原则，最开始是印度储备银行，随后是毛里求斯银行，然后是斯里兰卡中央银

行。  
 
这三次出售的总量为 212 吨，占基金组织已决定出售的 403.3 吨黄金的一半略多。这三次出售

的平均价格略高于每盎司 1,050 美元，产生了相当于 72 亿美元的总收入，以及高于基金组织这

些黄金账面价值约 45 亿美元的利润。已商定用这些利润以及剩余黄金出售的利润建立一个能

够产生收入的专项基金，作为不再依赖贷款收入为基金组织多样化活动提供资金的新收入模式

的一部分，同时也有助于增强基金组织向低收入国家提供优惠贷款的能力。 
 
向印度储备银行出售的规模最大，为 200 吨。由于涉及数额相对较大，是在两周内通过一系列

远期交易完成的。期间结束时进行交割。采取这种方式是为了保护印度储备银行和基金组织免

受价格在某一天意外大幅波动的影响。结果是，黄金是在两周期间内按市场平均价格出售的，

而不是按某一天的价格出售。出于某种原因，某一天的价格可能不符合正常市场状况。 
 
我们仍可进行市场外出售，所以那个窗口尚未关闭。目前的进展是，我们还将着手进行市场内

出售。 
 
我要补充的是，基金组织必须按以市场价格为基础的价格出售黄金。在这个例子中，由于出售

是在市场外进行的，我们使用每次交易当日的伦敦黄金定盘价作为参考市场价格。所以，每次

出售都是按出售当日的通行市场价格进行的。 
 

 
Tweedie介绍黄金出售：到目前为止，

基金组织出售了计划数量的一半略多，

平均价格略高于每盎司 1,050 美元。

（基金组织图片） 
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另两次出售的规模要小得多。我们向毛里求斯银行出售了 2 吨黄金，向斯里兰卡中央银行出售

了 10 吨黄金。这两次出售规模较小，因此是在一天内按即期交易而非一系列远期交易进行

的，但除此之外，所采取的方式相同，也是以伦敦黄金定盘价为参考价格。  
 
《基金组织概览》网络版：基金组织已宣布，计划的市场内黄金出售现在将开始。将出售多少

黄金，将如何进行市场内出售？ 
 
Tweedie:  我要说的第一点是，我们仍可进行市场外出售，所以那个窗口尚未关闭。目前的进

展是，我们还将着手进行市场内出售。但如果中央银行或其他官方机构仍有兴趣直接从基金组

织购买黄金，并且如果我们仍有黄金可供出售，那么我们随时准备进行市场外出售。 
 
我要补充的是，市场外出售对所有各方都有好处。对于基金组织，市场外出售显然使我们能够

比市场内出售更迅速地出售较大数额，而市场内出售需要谨慎地分阶段安排，以免扰乱市场。

对于希望购买黄金的中央银行，这是便利的购买方式。另外，这还意味着较少的黄金进入黄金

市场，所以，从各方角度，这是一个双赢结果。 
 
我们仍有待出售的黄金总计 191.3 吨。对于市场内出售，我们将遵循参与《中央银行黄金协

定》的中央银行所成功采用的方法。 
 
《基金组织概览》网络版：在公开市场上出售如此大量的黄金可能影响价格。基金组织将采取

什么措施避免扰乱市场？ 
 
Tweedie:  如我提到的，目前我们可以从《中央银行黄金协定》参与方获得大量关于如何以不扰

乱市场的方式出售黄金的经验。这是五年期协议，其中第一项协议开始于 1999 年。由于提前

宣布参与中央银行年度和五年黄金出售限额，官方黄金出售变得更可预测。第三项《中央银行

黄金协定》开始于去年九月，年度和五年上限分别是 400 吨和 2000 吨。尽管基金组织本身不

参与该协议，但协议参与方表示基金组织的黄金出售可容纳在那个上限之内。  
 
在《中央银行黄金协定》框架内，若干中央银行已经成功实施了与基金组织将出售规模类似或

更大的黄金出售计划。一个关键要素是谨慎地分阶段安排市场内出售。这是其他中央银行已经

成功采取的做法，我们计划采取类似方法。 
 
《基金组织概览》网络版：因价格高于商定黄金出售时假设的价格而产生的额外收入将如何处

理？ 
 
Tweedie:  在当前阶段进行猜测可能有点儿早，因为我们只出售了略多于一半的黄金。如我提

到的，到目前为止，平均售价略高于每盎司 1,050 美元，高于执董会批准黄金出售时我们所假

设的价格。然而，我们仍需观察后半段出售期间的黄金价格情况，然后才能断定我们具有额外

收入。我期望基金组织执董会在适当的时候讨论这一问题。 
 
《基金组织概览》网络版：下面谈谈基金组织在 2009 年向成员国分配 2830 亿美元的特别提款

权的问题。希望将特别提款权换成硬通货的国家有哪些选择？有多少国家已经交换了它们的特

别提款权？ 
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Tweedie: 希望出售特别提款权换取货币的国家有两大选择。希望出售特别提款权的国家可以直

接去找可能希望购买特别提款权的国家。但通常更简单的方式是来找基金组织，基金组织担当

特别提款权的做市商。基金组织与若干愿意购买或出售特别提款权的国家（特别提款权账户的

参与方）和欧洲中央银行（特别提款权的指定持有者）签有协议，称为自愿交易安排。如果一

国来找基金组织，希望购买或出售特别提款权，我们可以去找已签订自愿协议的对手方，找到

它们中的愿意开展这项交易的一个或多个。过去 20 年中所有特别提款权交易就是以这种方式

进行的。 
 
许多国家采取的做法是持有特别提款权作为部分储备，所以它们的储备头寸得到加强。 
 
对于出于国际收支原因需要出售特别提款权的国家，也可以通过指定方式进行交易。每个季

度，基金组织执董会批准一项指定计划，被纳入计划的成员国随时准备购买计划数额以内的特

别提款权，但该计划只是预防性的，多年未被启用。我们能够通过自愿安排应付交易量，这种

安排对各方都有更大灵活性。 
 
基金组织定期公布成员国的特别提款权持有情况，因此有关成员国持有情况的信息是公开信

息。到目前为止，大致上有 16 个国家至少部分出售了从特别提款权分配中获得的特别提款

权，相比全体 186 个成员国，这是一个相对较小的数。这不是意料之外的，不意味着特别提款

权分配没有实现目标，而是恰恰相反。许多国家采取的做法是持有特别提款权作为部分储备，

所以它们的储备头寸得到加强，这对于帮助这些国家应对全球衰退的影响发挥了重要作用。在

某些情况下，它们还能够用其他储备缓冲衰退的影响，因为特别提款权分配提供了更大灵活

性。 
 
《基金组织概览》网络版：基金组织在自愿交易安排中的作用是什么？ 
 
Tweedie:  如我所说，基金组织试图为特别提款权做市。我们作为中介。我们不是交易本身的

一方，而是试图将希望购买或出售特别提款权的国家与愿意通过自愿交易安排开展交易的另一

个成员国相配。基金组织与成员国各自谈判这些协议。它们是成员国与基金组织商定的自愿安

排，反映了基金组织成员国和参与特别提款权账户的合作性质，也是成员国自己的储备管理政

策的一部分。  
 
在安排这些交易时，我们力图尽可能满足成员国的需要。继 2009 年特别提款权分配后（此次

分配相比特别提款权过去存量而言规模较大），我们的一个目标是显著扩大自愿安排的范围，

使我们有更大的灵活性，在需要时处理更大数额的特别提款权交易。我们目前与约 30 个成员

国和欧洲中央银行签订有自愿交易安排，总容量约为 600 亿特别提款权，而分配之前的容量低

于 30 亿特别提款权，仅与 13 个成员国和欧洲中央银行签订有交易安排。所以，我们现在有更

多国家参与，并且能处理规模大得多的交易。如果出于某种原因，一个成员国无法达到某一特

定交易的要求，我们可以利用其他许多成员国。 
 
《基金组织概览》网络版：一些评论人士指出，特别提款权分配可能是通胀性的，因为发行特

别提款权类似于印刷货币而无实际资产支持。我们是否应当担心这个问题？ 
 
Tweedie:  我不认为应当担心。原因有两个。 
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首先，尽管特别提款权分配额相对于过去存量较大，并且对许多成员国也很重要，但从全球角

度看，所涉及的总额不足以对全球通胀产生任何明显影响——分配总额仅相当于全球 GDP 的

0.5%左右。 
 
此外，还应想到商定分配时所处的环境，即全球经济深陷衰退，担心出现急剧、持久的经济下

滑。特别提款权分配是去年为帮助稳定局势和缓冲衰退影响而采取的若干步骤之一。在当时的

环境下，更不太可能担心通货膨胀。 


